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时政要闻 

新能源汽商务领域一次性塑料制品使用、回收报告办法（试行） 

（商务部公告 2020 年第 61号，2020年 11月 27日公布） 

第一条 为保护环境、节约资源，推进生态文明建设，引导企业、消费者减少和

替代塑料袋等一次性塑料制品使用，根据《中华人民共和国固体废物污染环境防治法》

及《商务部办公厅关于进一步加强商务领域塑料污染治理工作的通知》（商办流通函

〔2020〕306号），制定本办法。 

第二条 国家鼓励和引导减少使用、积极回收塑料袋等一次性塑料制品，推广应

用可循环、易回收、可降解的替代产品。 

第三条 商品零售场所开办单位、电子商务平台企业、外卖企业使用塑料袋等一

次性塑料制品的，应根据本办法向商务主管部门报告使用、回收情况。 

第四条 商务部负责指导全国商品零售场所开办单位、电子商务平台企业、外卖

企业一次性塑料制品使用、回收情况报告工作。 

县级以上地方商务主管部门负责本行政区域内商品零售场所开办单位、电子商务

平台企业、外卖企业一次性塑料制品使用、回收情况报告工作。 

第五条 商品零售场所开办单位、电子商务平台企业、外卖企业，应当通过一次

性塑料制品使用、回收报告系统，向所在地县级商务主管部门报告一次性塑料制品使

用、回收情况。 

商务部建立全国统一的一次性塑料制品使用、回收报告系统，及时接收、处理报 

告信息。 

第六条 商品零售场所开办单位、电子商务平台企业、外卖企业应当及时报送一

次性塑料制品使用、回收情况，遵循真实、准确、完整原则，不得进行虚假报告，不

得有重大遗漏。 

第七条本办法所称商品零售场所是指向消费者提供零售服务的各类超市、商场、

集贸市场。 

第八条 本办法所称电子商务平台企业是指在电子商务中为交易双方或者多方提

供网络经营场所、交易撮合、信息发布等服务，供交易双方或者多方独立开展交易活

动的企业。 
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第九条 本办法所称外卖企业是指通过电子商务平台等方式提供外卖服务的零

售、餐饮企业。 

第十条 本办法所称一次性塑料制品，包括不可降解塑料购物袋、连卷袋、塑料包

装袋（含编织袋），不可降解一次性塑料餐盒、塑料餐具（刀、叉、勺）、塑料吸管。 

一次性塑料制品细化标准由国家相关规定予以规范，一次性塑料制品范围根据国

家相关规定动态调整。 

第十一条 商品零售场所开办单位报告不可降解塑料购物袋、连卷袋使用情况和

塑料废弃物回收情况。 

第十二条 电子商务平台企业报告其自营业务产生的不可降解塑料包装袋（含编

织袋）使用情况和塑料废弃物回收情况，加强对平台内经营者减少、替代使用一次性

塑料制品的宣传引导。 

电子商务平台企业对平台内经营者一次性塑料制品使用、回收情况，按报告期开

展总体评估，并向所在地县级商务主管部门报告。 

总体评估报告包括但不限于平台企业制定的减少、替代一次性塑料制品使用的平

台规则，采取的相关治理措施，开展的宣传推广活动，对平台内经营者使用、回收一

次性塑料制品的调查情况，取得的减量成效等。 

第十三条 外卖企业报告不可降解塑料购物袋、塑料餐盒、塑料餐具（刀、叉、

勺）、塑料吸管使用情况和塑料废弃物回收情况。 

零售企业提供外卖服务的，按照第十一条和本条上款规定合并报告。 

第十四条 鼓励商品零售场所开办单位、电子商务平台企业、外卖企业，报告环

保替代产品使用情况。 

本办法所称环保替代产品包括纸袋、可循环使用的布袋、提篮和可降解塑料制品

等。其中，可降解塑料制品是指以可降解塑料为原料制成，并符合相关国家标准的购

物袋、包装膜、餐盒、餐具等。可降解塑料购物袋、可降解一次性餐饮具应分别符合

GB/T38082和 GB/T18006.3 国家标准要求。 

第十五条 为做好环保替代产品供需衔接，鼓励环保替代产品供应商依据本办法规

定报告可降解塑料原料、可降解塑料制品以及其他环保替代产品的生产和销售情况。 

第十六条 电子商务平台企业、跨区域经营的商品零售场所开办单位、外卖企业，

由企业总部向所在地县级商务主管部门报告整体情况，所报告信息在其业务经营所在

地实行信息共享。 
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第十七条 本办法报告周期为半年，初次报告期为 2020 年 7 月 1 日—2020 年 12

月 31日，市场主体报告情况在报告期结束后的 30日内完成。 

第十八条 各级商务主管部门要层层压实责任，加强组织实施、宣传引导和报告

信息质量审核等工作，逐步实现法律规定的报告主体应报尽报，报告执行总体情况于

报告工作结束后的 30 日内向上一级商务主管部门报告。 

第十九条 各级商务主管部门要加强报告结果应用，根据市场主体报告情况做好

一次性塑料制品使用、回收分析工作，分析情况于报告工作结束后的 30 日内向上一

级商务主管部门报告。 

第二十条 报告情况可作为政府部门实施支持政策的参考依据。对报告信息未遵

守国家有关禁止、限制使用不可降解塑料袋等一次性塑料制品规定的，或未按照本办

法报告的，由县级以上地方人民政府确定的承担商务执法职责的部门，依法及时处理

或给予相应处罚。 

第二十一条 本办法由中华人民共和国商务部负责解释。 

第二十二条 本办法自公布之日起三十日后施行。 

******************************************************************* 

政务信息 

 《再生钢铁原料》国家标准通过审定  有望年底发布  

     2020 年 11 月 29 日，《再生钢铁原料》国家标准审定会议在北京召开。冶金工

业信息标准研究院、中国废钢铁应用协会作为本项目的牵头研制单位，在国家相关部

委及中国钢铁工业协会的指导下，联合相关企事业单位、科研院所高质量的完成了本

标准的研制工作。下一步将根据相关要求，进一步加大标准的宣贯推广力度，为规范

和促进再生钢铁原料进口发挥更大的作用。  

《再生钢铁原料》国家标准 29日通过审定，该标准有望于 2020年年底发布。标

志着我国推动再生钢铁原料进口和使用的技术标准支撑取得实质性进展。  

钢铁生产可分为以铁矿石为主要原料的“高炉—转炉”长流程和以再生钢铁原料

为主要原料的电炉短流程两类。与使用铁矿石相比，用再生钢铁原料冶炼 1吨钢可减

少 1.6吨二氧化碳排放、3吨固体废弃物。  

再生钢铁原料是废钢吗？据《再生钢铁原料》国家标准编制组介绍，再生钢铁原

料是废钢经过加工后得到的铁素炉料产品，是钢铁冶炼必需的两大原料之一，不仅是

一种可再生资源，也是唯一可以替代铁矿石的铁素材料。 
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再生钢铁原料按加工方式和化学成分分为重型再生钢铁原料、中型再生钢铁原

料、小型再生钢铁原料、包块型再生钢铁原料、破碎型再生钢铁原料、不锈钢再生钢

铁原料，并对加工方式做了约束，与废钢毛料做了明显区分，也就意味着未加工的再

生钢铁原料不符合此类标准，比如未拆解的废船、废车、设备等。其次，本次标准对

再生钢铁原料的外观物理尺寸（长度、宽度、厚度、直径）的要求更加贴近国际市场。  

据国家标准编制组介绍，再生钢铁原料是废钢铁经过分类回收及加工处理，可以

作为铁素资源直接入炉使用的炉料产品。与使用铁矿石相比，用再生钢铁原料炼钢可

以大幅度降低污染物排放。因此，再生钢铁原料不仅是一种可再生资源，而且是唯一

可以替代铁矿石的铁素资源,是钢铁工业实现绿色发展的一种重要原料。  

我国现行《废钢铁》国家标准主要规定了国内废钢铁的分类和相关要求，不适用

于作为进口优质再生钢铁原料的标准依据。《再生钢铁原料》国家标准的制定，将为

统筹利用好国内国际再生钢铁原料资源提供标准技术支撑。 

******************************************************************* 

协会动态 

安徽省物资再生协会召开换届工作领导小组工作会议研究事宜  

2020 年 12 月 9 日，安徽省物资再生协会换届工作领导小组会议在安徽外经戴斯

酒店召开。王攀、程三友、李顺清、谢洪法、武 林、韦云鹏、姜明、胡兴新 、何启

华、张毅、何仁国、张学保、孔祥虎等同志出席会议。王攀同志主持会议。 

会议听取了李顺清同志关于换届工作有关情况的汇报，研究了提交七届六次理事

（扩大）会议的提案，并对有关具体问题进行了研究。 

安徽省物资再生协会副秘书长杨跃列席了会议。 

^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^ ^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^ 

安徽省物资再生协会第七届理事会（扩大）会议在合肥召开  

2020年 12月 17日，安徽省物资再生协会在合肥召开七届六次理事（扩大）会议。 

会议由王攀会长主持。会议通过了提交第八届会员代表大会的表决的有关内容。

主要有：《安徽省物资再生协会换届选举办法》、《安徽省物资再生协会章程（修正案）》、

《安徽省物资再生协会会费管理办法》、《安徽省物资再生协会第八届理事会理事、常

务理事、负责人候选人的提名》、《安徽省物资再生协会监事会监事、监事长候选人的

提名》、《安徽省物资再生协会第八届会员代表大会换届选举总监票人、监票人、计票
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人员提名的提名》；会议通过举手的方式，通过了安徽省物资再生协会特邀顾问提名

和副秘书长提名；接受了王攀同志辞去安徽省物资再生协会报废机动车专业委员会主

任委员职务，通过了姜明同志任主任委员的提名；通过了设立安徽省物资再生协会废

旧金属回收利用专业委员议案，决定由武林同志任主任委员，何仁国同志任副主任委

员职务；会议原则通过王攀同志代表第七届理事会工作报告。 

^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^ ^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^ 

2020 年度安徽省物资再生协会  

报废汽车专业委员会工作会议在合肥召开  

2020年 12月 17日，全省报废机动车专业委员会成员单位负责人参加会议。安徽

省商务厅市场建设处领导莅会指导。安徽省物资再生协会会长王攀、安徽省物资再生

协会报废汽车专业委员会主任委员姜明共同主持会议。  

会议学习了《安徽省报废机动车回收管理实施办法（征求意见稿）》，学习了《安

徽省商务厅转发商务部办公厅关于组织开展报废机动车回收拆解行业安全生产管理

专项检查的通知》（皖商办建函〔2020〕587号）。 

会议分析了我省报废机回收拆解行业当前的形势和任务，对行业自律提出了新的

要求。会议还对当前出现的情况进行了座谈交流。 

会议决定，我省《安徽省报废机动车回收管理实施办法》颁布后，协会将及时组

织学习宣传贯彻，有针对性的帮助企业做好新标准验收准备。 

^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^ 

安徽省人大到淮南公司调研报废汽车回收工作  

2020年 12月 21日，安徽省人大内法工委副主任潘法等领导到淮南市同盛报废汽

车回收有限责任公司调研报废汽车回收管理工作。安徽省公安厅领导陪同调研。 

淮南市同盛报废汽车回收有限责任公司姜明董事长向潘主任一行汇报了学习贯

彻国务院令 307号《报废机动车回收管理办法》、商务部令 2020年第 2 号《报废机动

车回收管理办法实施细则》、公安部令 124 号《机动车登记规定》和企业回收经营管

理、情况的汇报。 

潘主任一行在姜明董事长的陪同下，实地考察了企业基础建设、环境保护、安全

生产情况，并给予积极的评价和赞扬。 

******************************************************************* 
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行业交流 

许军祥会长调研前往纸去哪了蚌埠运营中心 

 2020 年 12 月 7 日上午，中国物资再生协会会长许军祥、装备与信

息化分会秘书长冯玉霞，安徽省物资再生协会副会长兼秘书长李顺清、

副会长武林、姜明、何仁国，在蚌埠市商务局局长黄善岐、副局长安永

民、高新区管委会副主任卞家涛、经贸局等领导陪同下前往中国·纸去

哪了蚌埠运营中心和中国物资再生协会废纸回收利用分会秘书处参观

调研。中国物资再生协会副会长兼废纸回收利用分会会长常明、分会副

会长符建、副秘书长孙月华、张馨予、会员部部长路军、培训部部长朱

宇等陪同接待参观。  

首先，听取了纸去哪了平台的发展历程、阶段性成果、未来发展规

划  随后，常明会长表示计划于 2021 年在安徽蚌埠举办中国物资再

生协会废纸回收利用分会成立大会暨首届纸品行业论坛。分会的成立将

有利于建设社会再生资源纸业回收体系，实现再生资源废纸回收网络，

能加快形成交售便捷、覆盖面广、功能完善、技术先进、管理规范、生

态高效的再生资源回收体系，也会提高再生资源废纸回收行业文明的建

设水平。  

黄善岐局长对许军祥会长一行的到来表示热烈欢迎，他肯定了纸去哪

了平台现阶段取得的成果，强调中国物资再生协会废纸回收利用分会在未

来必定要做好企业间的桥梁，积极参与行业标准的制定，在行业中发挥自

己的作用。他表明支持首届纸品行业论坛的举办，并就论坛举办相关事宜

给予了中肯建议，希望纸去哪了团队齐心合力顺利举办此次论坛。  

最后，会长许军祥称赞了纸去哪了团队取得的成果，强调中国物资

再生协会废纸回收利用分会成立大会暨首届纸品行业论坛将是纸品行

业内的大事，希望通过本次大会增强企业间的交流，促进全国再生资源

行业的健康有序发展，加快行业的规范化、信息化进程。 

^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^ ^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^^ 
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许军祥会长考察滁州洪武报废汽车回收拆解利用公司  

     2020 年 12 月 7 日上午 11 时，中国物资再生协会会长许军祥、装备与信息化

分会秘书长冯玉霞，在滁州市洪武报废汽车回收拆解利用有限公司董事长石海清、

总经理何仁国的陪同下，对国家“城市矿产”示范基地、报废机动车回收拆解再

利用示范企业--滁州市洪武报废汽车回收拆解利用有限公司进行考察。 

许会长一行不顾劳顿，首先抵达企业生产作业现场。在拆解存贮区，许

会长等领导详细询问了报废机动车回收现状、以及报废机动车类型、数量和

回用件的利用率等内容；在预处理车间，许会长仔细观看了车辆预处理、精

细化拆解、发动机总成拆解再利用以及车身破碎线等工艺流程。  

随后，许会长一行饶有兴致地观看了滁州市洪武报废汽车回收拆解利用

有限公司宣传片，听取了玉成集团有限公司总裁总助理、玉成集团有限公司

大宗物资销售总负责人何仁国同志对企业发展历程、企业发展理念等内容的

汇报。何仁国同志实事求是的反映了一些企业面临的困难和困惑，并期望得

到行业协会的支持和帮助。玉成集团副总裁兼滁州市洪武报废汽车回收拆解

利用有限公司董事长石海清对一些相关问题进行了补充汇报。  

中国物资再生协会会长许军祥作了重要指示和讲话。他首先高度评价了滁

州公司对社会和国家所做的的贡献，肯定了企业发展理念，要求滁州洪武公司

在经营活动中，一定要牢牢把握国家法律法规，自觉遵守行业自律原则。特别

是新修订后的 715 号令。许会长强调，企业如想得到长足发展，必须未雨先缪，

提前谋划。要善于发展和利用商机，挖掘潜力，增强后劲。要通过兼并、重组，

壮大实力。建议企业要将视线关注到价值高，市场需求广阔，有发展前景再利

用零部件上，完善和维护市场及销售的渠道和模式，方能立于不败之地。最后

鼓励企业要大胆探索跨区域，跨行合作，争取实现更大发展目标。  

安徽省物资再生协会副会长兼秘书长李顺清、副会长武林、副会长姜明、

副会长常明全称陪同考察。  
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